

## Communiqué de presse

### **Le projet LATI lance le coup d'envoi : Collaboration entre la science, la politique et l'administration pour un développement territorial durable dans la Grande Région**

Sarrebruck, le 09.04.2025

Le réseau de l'Université de la Grande Région (UniGR) franchit une étape décisive avec le nouveau projet **LATI – Laboratoire de Recherche pour l'Intelligence Territoriale**. Financé par le programme Interreg VI A Grande Région dans le cadre du Centre de Compétence UniGR-Center for Border Studies, ce projet est officiellement lancé en avril 2025. Avec un budget total de près de 4,7 millions d'euros, LATI permettra, dans les trois prochaines années, aux villes, communes et régions de la Grande Région de développer des solutions durables pour des défis communs, tels que l'adaptation au changement climatique, la consommation nette nulle des sols ou l'habitat et le travail à proximité des zones de transport.

La Grande Région englobe plusieurs sous-régions dans quatre pays et possède de nombreuses règles et traditions différentes en matière d'aménagement du territoire. Malgré les efforts déployés, il manque encore une planification territoriale transfrontalière cohérente prenant en compte toutes les particularités régionales.

- **C'est précisément ici que LATI intervient, en favorisant un large échange de savoirs et d'idées, et en développant des solutions pour les défis à travers des exemples concrets.**

LATI réunit non seulement les six universités membres du réseau Université de la Grande Région, mais aussi de nombreux partenaires stratégiques issus des sphères politiques et administratives – un véritable interface Science-Politique. Ce projet crée ainsi un réseau fort, facilitant le dialogue à différents niveaux. En tant que plateforme d'apprentissage, de réflexion et d'échange de bonnes pratiques, il établit de nouvelles références et pousse la transformation des villes, des communes et des régions de la Grande Région. L'accent est mis sur l'apprentissage mutuel et l'expérimentation concrète de politiques, de stratégies et de pratiques. Grâce à la coopération étroite des chercheur.euse.s, des décideur.euse.s politiques et des administrateur.rice.s publics des quatre pays, des outils sur mesure pour une planification territoriale transfrontalière seront développés. Le rôle de la science ne se limite pas à celui de la transmission classique de savoir, mais aussi dans la modération, l'initiation de co-construction d'un processus d'apprentissage à grande échelle.

L'agenda du projet comprend de nombreuses actions visant à surmonter des défis tels que des cultures de planification différentes, des cadres politiques variés et des barrières linguistiques, afin de développer des solutions pratiques et durables à long terme :

- Un **portail de connaissances** numérique pour collecter et mettre à disposition des informations
- Des **ateliers** et des **jeux de planification** pour sensibiliser et impliquer concrètement les citoyen.ne.s et les expert.e.s, ainsi que pour tester de bonnes pratiques dans des contextes réels
- Des **offres de formation** innovantes pour les acteurs de la planification à différents niveaux
- Des mesures pour optimiser la coopération **multilingue**
- L'accompagnement par un **comité d'expert.e.s** transnational lors du développement de stratégies et du transfert de connaissances

Grande Région | Großregion

**Le coordinateur scientifique du projet, Tom Becker de l'Université du Luxembourg, explique :**

*« Grâce à la coopération étroite entre la science, l'administration et la politique, nous créons une nouvelle manière de planifier les territoires – flexible, innovante et durable. LATI réunit des perspectives diverses pour relever ensemble les défis du développement transfrontalier à tous les niveaux. »*

Pour célébrer le lancement de ce projet innovant, un événement de lancement sera organisé **le 27 juin 2025 en Sarre**, lors duquel le projet sera officiellement présenté. Les partenaires du projet invitent chaleureusement toutes les personnes intéressées à prendre note de cette date.



© Katrina Günther, Thinking Visual

## Grande Région | Großregion

### Un réseau solide en tant qu'interface Science-Politique :

#### Partenaire chef de file:

- Université de la Grande Région

#### Coordinateur scientifique

- Université du Luxembourg

#### Weitere finanzielle Partner

- RPTU Kaiserslautern-Landau
- Université de Lorraine
- Université de Liège
- Université de la Sarre
- Université de Trèves

#### Strategische Partner:

- Agence d'urbanisme et de développement durable (AGAPE)
- Entwicklungskonzept Oberes Moseltal (EOM)
- EVTZ Eurodistrict SaarMoselle
- EuRegio SaarLorLux + asbl
- GECT Alzette Belval
- Hochschule für Technik und Wirtschaft des Saarlandes (htw saar)
- IDELUX Development
- Luxembourg Institute for Socio-Economic Research (LISER)
- Ministère du Logement et de l'Aménagement du territoire, Luxembourg
- Ministerium der Deutschsprachigen Gemeinschaft, Belgien
- Mission Opérationnelle Transfrontalière
- Planungsgemeinschaft Region Trier
- Région Grand Est

#### Unterstützungen und Finanzierung

- Région Wallonne

Grande Région | Großregion

L'Université de la Grande Région est un groupement universitaire innovant regroupant les universités suivantes : Kaiserslautern-Landau (D), Liège (B), Lorraine (F), Luxembourg (LU), Sarre (D), Trèves (D) et la htw saar (D) en tant que partenaire associé. La coopération entre les sept établissements d'enseignement supérieur et de recherche de la Grande Région, a débuté en 2008 dans le cadre d'un projet européen. Depuis 2015, le groupement dispose d'une structure juridique propre qui lui permet de porter des projets au service de ses membres et d'assurer une coordination conjointe de la coopération.

L'objectif majeur de l'UniGR est de former des générations d'Européen.ne.s convaincu.e.s en créant des conditions d'études et de recherche axées sur la mobilité entre universités partenaires, entre disciplines scientifiques et la maîtrise des langues.

L'UniGR développe par ailleurs son profil international en se concentrant sur des domaines ciblés pour répondre à certains défis territoriaux et sociétaux de la Grande Région. Cette spécialisation se caractérise sous la forme de « Centres d'expertise interdisciplinaires ». L'UniGR-Center for Border Studies, spécialisé dans les études sur les frontières est le premier centre d'expertise interdisciplinaire. Son deuxième centre « UniGR-CIRKLA » est dédié aux métaux et matériaux dans une économie circulaire.

Site Internet:

<http://www.uni-gr.eu/fr>

Facebook:

<https://www.facebook.com/UniGR.asbl>

LinkedIn UniGR:

[UniGR – Université de la Grande Région](#)

LinkedIn LATI:

[LATI](#)

Contacts:

**Université du Luxembourg**

Tom Becker  
tom.becker@uni.lu  
+352 621 228 117

**Université de la Grande Région**

Victoria Petri  
victoria.petri@uni-gr.eu  
+49 681 30140 803

